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Amigos todos:

Las señales de crecimiento este año son 
alentadoras para nuestro país, destaqué 
en la inauguración de Expocomer 2022. 
Al promediar las estimaciones de la Cepal 
y del Banco Mundial, dicho crecimiento 
estará alrededor del 8%. Tal optimismo está 
respaldado por la opinión de calificadoras de 
riesgo internacionales como Moody’s, que 
mantiene el grado de inversión para Panamá, 
calificando como favorable su perfil de deuda 
pública con perspectiva estable.

Vamos hacia una recuperación económica 
cercana gracias al trabajo entre gobierno 
y sectores productivos. Ejemplo de esto 
es la creación de la Ley de Reorganización 
Conciliada, que contó con el apoyo del Centro 
Nacional de Competitividad. Se trata de una 
herramienta que ayuda a conservar empresas 
y a mantener empleos.

También hay que destacar que durante 2021 
las exportaciones superaron los 3,500 millones 
de balboas, mientras en ese mismo año el 
régimen de Sede de Empresas Multinacionales 
(SEM) se expandió con 14 nuevas compañías, 
al tiempo que en el primer bimestre de 2022 
llegaron dos nuevas empresas que invertirán 
inicialmente B/.2.4 millones. Por su parte, el 
régimen de zonas francas cerró el 2021 con 
inversiones iniciales de B/.57.4 millones.

Además, y junto con el regreso a Panamá 
de Royal Caribbean, que tendrá aquí 19 
operaciones anuales “homeport”, y la 
celebración, este año, del Bloomberg New 
Economy Gateway, los signos son venturosos 
para los panameños.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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En Boquerón se entregaron 75 sementales de alta 
genética de las razas Brahman y zardo a pequeños 
productores, por B/.190 mil.

Se procedió a la apertura oficial de 80.3 kilómetros de 
calles y caminos rehabilitados en David, con una inversión 
de B/.48,193,353.

Se inauguró el Centro de Estudios Superiores de 
Bellas Artes, tras concluir las obras de rehabilitación y 
mantenimiento por un monto de B/.294,237.

Se le hizo entrega de una tina, kit de pesca y sus 
respectivos permisos de pesca artesanal a miembros 
de la Organización de Pescadores Artesanales de 
Chiriquí.

25 microempresarios recibieron capital semilla 
por un monto total de B/.20,000,  para iniciar sus 
emprendimientos. 

Se entregó beca laboral del programa Padrino 
Empresario, dirigido a adolescentes expuestos a 
situación de riesgo social.
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Durante esta gira, presidida por el mandatario, Laurentino Cortizo Cohen, participaron: 
MIDA, MICULTURA, MOP, ISA, IMA, ARAP, MERCA, APA, AMPYME, SENADIS, ANATI, 

MINPRE, MIDES, MEDUCA, IFARHU, INADEH, MINSA, MITRADEL y MIVIOT.
Comunidades visitadas: 

Bágala, David.

Viernes 25 de marzo de 2022



Docentes de las escuelas Bilingüe Doleguita, Bilingüe La 
Primavera, Bilingüe Los Abanicos, Bilingüe Loma Colorada 
y Medalla Milagrosa recibieron Bibliotecas de Aulas. 

15 participantes de los diversos cursos que se dictan en 
el Inadeh recibieron sus certificados de culminación.

Estudiantes del Colegio Francisco Morazán y del Instituto 
David recibieron becas y “laptops” del programa 
Transformando Vidas. 

Se distribuyeron suministros e insumos a las Juntas 
Administradoras de Acueductos Rurales de la región 
de Salud del distrito de David.

15 personas realizaron la firma de contratos para 
inserción laboral a través de los diversos programas 
que ejecuta el Gobierno Nacional. 

19 residentes de esta provincia recibieron soluciones 
habitacionales del Plan Progreso y del Fondo 
Solidario, con el objetivo primordial de mejorar su 
calidad de vida. 
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En la gira, liderada por el presidente Laurentino Cortizo Cohen, también se 
hizo entrega a productores organizados de Gualaca y Breñón de tanques de 
inseminación artificial bovina con sus kits completos.

Con una inversión de 
B/.49,320,873.00, el Gobierno 
Nacional entregó beneficios 
de 19 instituciones en una Gira 
de Trabajo Comunitario (GTC) 
en el circuito 4-1, realizada el 
25 de marzo, en la que otorgó 
sementales de alta genética a 
pequeños productores, inauguró 
el Centro de Educación Superior 
de Bellas Artes y Folclor y el 
proyecto de rehabilitación de 
calles y caminos en David.  Junto al 
ministro de Obras Públicas, Rafael 
Sabonge, el presidente Cortizo 
Cohen inauguró el proyecto de 
rehabilitación de 80.3 kilómetros 
de calles y caminos en David, 
una obra que beneficia a más 
de 130 mil habitantes de nueve 
corregimientos, y que tuvo una 
inversión de B/.48,193,353.98. Los 
trabajos incluyeron la ampliación 
a cuatro vías de la carretera 
David – La Riviera y Puente de 
Los Ladrillos, la protección de 
taludes, instalación de tuberías, 
colocación de material selecto, 
capa base, imprimación y doble 
sello asfáltico. Asimismo, a 
través del programa Un Mejor 
Semental, del MIDA, los 
pequeños productores chiricanos 
recibieron 75 sementales de alta 
genética de las razas Brahman y 
zardo. También se hizo entrega 
a los núcleos de Productores 
Organizados de Gualaca y Breñón, 
respectivamente, de dos tanques 
de inseminación artificial bovina 
con sus kits completos, cuyo valor 
comercial es de B/.3,500 cada 
uno. Con el propósito de cumplir 
los acuerdos del Pacto del 
Bicentenario “Cerrando Brechas”, 
el jefe del Ejecutivo asistió a la 
inauguración de las obras de 
rehabilitación y mantenimiento 
del Centro de Educación Superior 
de Bellas Artes y Folclor de David, 

acompañado de la ministra de 
Cultura, Giselle González Villarrué. 
Los trabajos tienen una inversión 
de B/.294,237.00. Las giras de 
trabajo comunitario forman parte 
del Plan Colmena, que está 
sentando las bases para reducir la 
pobreza y la desigualdad en 300 
corregimientos de las áreas más 
vulnerables del país.

OBRAS Y PROYECTOS POR  
B/.49 MILLONES EN CHIRIQUÍ

Se rehabilitaron más 
de 80 kilómetros de 
calles y caminos en 
David, beneficiando a 9 
corregimientos.
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En la inauguración, el 23 de marzo, 
de la trigésima octava versión de 
la feria Expocomer, el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen destacó que 
la apertura de esta vitrina comercial 
mundial es otra señal del avance del 
país en la recuperación económica, 
“gracias al trabajo conjunto entre el 
gobierno y sectores productivos”. 
El jefe del Ejecutivo, quien asistió al 
acto en compañía del vicepresidente 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, resaltó que la 
pujanza de la economía panameña 
ha sido reconocida por organismos 
internacionales como el Banco 
Interamericano de Desarrollo y el 
Fondo Monetario Internacional. Acotó 
que después de 32 meses de su 
administración, 24 de ellos enfrentando 
la pandemia, “la tormenta de las 
tormentas”, “volvemos a celebrar 
Expocomer gracias a la cooperación 

de todos los panameños, actuando 
unidos, con responsabilidad, disciplina 
y solidaridad”. Para el año 2022, “las 
perspectivas de crecimiento económico 
están alrededor del 8%, si promediamos 
las estimaciones de la CEPAL y el Banco 
Mundial.  Esas perspectivas están 
respaldadas, además, por calificadoras 
internacionales de riesgo como 
Moody’s, que ha mantenido el grado 
de inversión a Panamá, calificando 
como favorable el perfil de deuda 
pública del país, con perspectiva 
estable”, manifestó Cortizo Cohen 
en el acto celebrado en el Panama 
Convention Center. El presidente 
enumeró resultados positivos de las 
estrategias y planes trazados por su 
administración, como el aumento 
de las exportaciones, que en el 2021 
superaron los B/.3,500 millones. 
También los programas enfocados 
en el crecimiento de empresarios, 

como son Mujer Emprendexport y 
Agroindustria Competitiva. También 
dijo que la plataforma del régimen 
de Sede de Empresas Multinacionales 
(SEM), se expandió con 14 nuevas 
empresas en 2021 y en el primer 
bimestre del año 2022 se registraron 
dos nuevas, que invertirán inicialmente 
un total de B/.2.4 millones en Panamá. 
En el sector turístico, destacó que se 
realizan inversiones de B/.800 millones 
a nivel nacional.

EXPOCOMER MUESTRA LA   
RECUPERACIÓN ECONÓMICA DEL PAÍS

El buen desempeño de la economía panameña ha sido reconocido por organismos internacionales como el Banco 
Interamericano de Desarrollo y el Fondo Monetario Internacional. 

En mayo próximo, 
Panamá será sede 
del Bloomberg New 
Economy Gateway, 
evento que por primera 
vez se celebra fuera de 
Asia.
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Este proyecto generará más de 3 mil empleos directos y permitirá la reducción 
del costo del servicio.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en 
compañía del vicepresidente 
de la República y ministro de la 
Presidencia José Gabriel Carrizo, 
asistió el 22 de marzo a la primera 
palada para la construcción de la 
Generadora Gatún, una planta de 
energía eléctrica que pretende 
trazar la hoja de ruta y convertir a 
Panamá en un “hub” energético 
que permita abrir nuevos negocios 
e industrias, la reactivación 
económica, y cumplir lo establecido 
en el Pacto Bicentenario “Cerrando 
Brechas”. El proyecto está a cargo 
del Grupo Energético Gas Panamá, 
conformado por InterEnergy 
Group (51%) y AES Panamá (49%). 
La planta eléctrica, ubicada en 
isla Telfers, provincia de Colón, 
producirá 670 MW utilizando 
como fuente el gas natural. El 
presidente Cortizo Cohen señaló 
que la planta Generadora Gatún 
“contribuirá a estabilizar la tarifa 
eléctrica nacional, permitiendo 
en el futuro disminuir el costo de 
la energía de forma significativa”. 
De acuerdo con Cortizo Cohen, 
uno de los beneficios de esta 
inversión extranjera es “la 
aplicación y ampliación de nuestra 
capacidad generadora instalada 
que contribuye a satisfacer la 
necesidad de energía más limpia y 
a mejor precio, lo que favorece el 
crecimiento económico en el corto 
y mediano plazo”. Generadora 
Gatún sustituirá las plantas térmicas 
que ya se han retirado del sistema 
eléctrico panameño, transitando 
hacia una matriz energética mucho 
más limpia y eficiente, dotándola 
de energía más competitiva, 
confiable y amigable con el medio 
ambiente, acercando a Panamá 
a una economía baja en carbono 
y cumplir la meta de carbono 

neutral para el año 2050.  Rolando 
González Bunster, presidente 
y CEO de InterEnergy Group, 
expresó que el grupo ha decidido 
invertir en Generadora Gatún 
“porque tenemos la certeza de que 
a través de inversiones estratégicas 
en el sector energético podemos 
aportar a la reactivación económica 
y al crecimiento de Panamá”.

INVERSIÓN DE B/.1,000 MILLONES  
PLANTA PRODUCIRÁ 670 MEGAVATIOS 

La producción de esta 
planta tendrá como 
fuente el gas natural. 

PRESIDENCIA
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La ministra de Salud encargada, Ivette Berrío, el presidente Laurentino Cortizo Cohen, la cacica general de la comarca 
Ngäbe Buglé, Elena Cruz Guerra y la ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, tomaron parte en este 
importante evento.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, fue 
testigo de honor en la firma 
del acuerdo de Estado sobre la 
aplicación de vacunas contra la 
Covid-19 para niños en la comarca 
Ngäbe Buglé, suscrito el 25 de 
marzo entre Ivette Berrío, ministra 
de Salud encargada; Maruja de 
Villalobos, ministra de Educación; y 
Elena Cruz Guerra, cacica general. 
La cacica general representa 
al pueblo Ngäbe Buglé, de 
conformidad con la Ley 10 de 7 de 
marzo de 1997 y la Carta Orgánica 
de la comarca Ngäbe Buglé, que la 
reglamenta. El acuerdo establece 
que la vacuna contra la Covid-19 
es de carácter voluntario y en los 

centros escolares de la comarca 
Ngäbe Bugle solamente serán 
vacunados los niños que estén en 
compañía de uno de los padres 
o el acudiente, y se mantiene la 
implementación de las medidas 
de bioseguridad en las aulas de 
clases. El Programa Ampliado 
de Inmunizaciones (que incluye 
las vacunas para la prevención 
de todas las enfermedades), se 
mantiene de manera regular en 
los centros educativos del país. 
Por motivo de la pandemia de la 
Covid-19, el Gobierno Nacional ha 
adquirido y puesto a disposición de 
toda la población del país la vacuna 
contra el SARS-Cov-2 y mediante el 
Decreto Ejecutivo No. 868 del 27 de 

octubre de 2021 se aprueba el Plan 
de Vacunación contra la Covid-19, 
que es de carácter voluntario. Las 
partes firmantes de este acuerdo 
tienen el mayor interés en la salud 
y el bienestar de los niños y de 
la población Ngäbe Buglé, en el 
respeto a su cultura y costumbres.

APLICACIÓN DE VACUNAS  
EN COMARCA NGÄBE BUGLÉ

La vacuna contra la 
Covid-19 es de carácter 
voluntario y en la 
comarca solo serán 
vacunados los niños que 
estén acompañados de 
su acudiente.
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Se levanta la medida sanitaria del uso obligatorio de la mascarilla en espacios abiertos o al aire libre, siempre que 
pueda mantenerse un distanciamiento físico de al menos un metro con otras personas.

El Minsa recomienda a 
las personas vulnerables 
evaluar el riesgo individual 
según el entorno en 
el que se encuentren 
y considerar el uso de 
mascarillas en espacios 
abiertos o al aire libre. 

La ministra de Salud encargada, 
Ivette Berrío, informó este viernes 
25 de marzo en conferencia de 
prensa que, a partir del próximo 
lunes 28 de marzo, se levantan 
diversas medidas de restricción a 
nivel nacional, las cuales han sido 
consensuadas con el equipo técnico 
y el Consejo Consultivo, y aprobadas 
por el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. En compañía de la ministra 
consejera en temas de Salud, Eyra 
Ruiz; y Melva Cruz, directora de 
Salud Pública, Berrío informó al país 
que con motivo de la Semana Santa 
se permitirá, dentro de las nuevas 
disposiciones, el desarrollo de las 
actividades religiosas. Al mismo 
tiempo, precisó que, a partir de la 
fecha señalada se levanta la medida 
sanitaria del uso obligatorio de la 

mascarilla en espacios abiertos o 
al aire libre, siempre que pueda 
mantenerse un distanciamiento 
físico de al menos 1 metro con 
otras personas. De igual forma, 
recalcó que se mantiene la medida 
sanitaria del uso obligatorio de 
mascarillas en espacios cerrados 
o interiores. Se informó que en 
aquellos espacios abiertos o al aire 
libre donde no se pueda mantener 
distanciamiento físico de al menos 
un metro entre personas, como 
aglomeraciones en mercados al 
aire libre, filas en áreas de ingreso 
a actividades o instalaciones, 
conciertos y estadios, entre otros, 
es preciso utilizar la mascarilla como 
medida de autocuidado contra el 
virus. También se levanta la medida 
sanitaria del uso obligatorio de la 

pantalla facial en transporte masivo, 
buses colegiales, establecimientos 
de expendio de alimentos, 
restaurantes y bares, pero se 
mantiene el uso obligatorio de la 
mascarilla y en el transporte público 
quedará permitido el 100% de 
aforo manteniendo el uso correcto 
y obligatorio de la mascarilla.

A PARTIR DEL 28 DE MARZO 
NUEVAS MEDIDAS SANITARIAS
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Los presidentes de Costa Rica, Carlos 
Alvarado; República Dominicana, Luis 
Abinader; y Laurentino Cortizo Cohen, de 
Panamá, sostuvieron el lunes 21 de marzo 
la IV Cumbre de la Alianza para el Desarrollo 
en Democracia (ADD), encuentro que tuvo 
como agenda central el fortalecimiento 
de las instituciones democráticas, la 
libertad de expresión, la promoción del 
crecimiento económico inclusivo, nuevas 
oportunidades laborales, la conservación 
del medio ambiente y la migración irregular. 
Los mandatarios reiteraron su voluntad de 
trabajar decididamente en la promoción 
de acciones concretas para el crecimiento 
económico de sus respectivas naciones, 
sobre la base del respeto a los derechos 
humanos, la sostenibilidad y los valores 
democráticos. El presidente Cortizo Cohen 
manifestó que el objetivo de esta alianza 
tripartita “es el fortalecimiento institucional 
vinculado a la administración de justicia, la 
lucha contra la corrupción, contra el crimen 
organizado, el narcotráfico y el lavado de 
dinero, e impulsar el desarrollo social y 
económico de nuestros países”.  En el 
caso particular de Panamá, dijo que se ha 
estado trabajando muy fuerte en el tema 
de seguridad y la lucha contra el crimen 
organizado, y esa ha sido “una alianza 
sumamente importante, concreta, y ha 

permitido ponernos de acuerdo y hoy 
podemos decir que el año 2021 rompió 
el récord en captura de droga, y eso es lo 
que queremos seguir haciendo en 2022”. 
Sobre el tema migratorio en la región, 
el presidente panameño dijo que “nos 
afecta a todos, no solamente a Estados 
Unidos, porque los recursos, tanto de 
ese país como de República Dominicana, 
Costa Rica y Panamá, no son infinitos”. 
Debemos trabajar como equipo y región 
en encontrar la manera de disminuir el 

número de migrantes irregulares que están 
llegando a nuestras fronteras y a Estados 
Unidos, agregó.

AVANCES DE LA ALIANZA  
PARA EL DESARROLLO EN DEMOCRACIA

El mandatario panameño también se reunió con José W. Fernández, secretario 
de Estado Adjunto para Crecimiento Económico, Energía y Medio Ambiente 
de los Estados Unidos.

El próximo encuentro se 
realizará en septiembre, 
en el marco de la 77ª 
Asamblea General de las 
Naciones Unidas.
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La agenda de trabajo de los mandatarios 
participantes en la IV Cumbre de la 
Alianza para para el Desarrollo en 
Democracia (ADD) concluyó con una 
declaración conjunta sobre diálogo 
político, cooperación, comercio e 
inversión. En comercio e inversión, se 
acordó con Estados Unidos trabajar 
juntos en el fortalecimiento de la 
integración económica, la promoción de 
mayores flujos de comercio e inversión, 
la reducción de vulnerabilidades 
presentes en las cadenas de suministro, 
el aprovechamiento óptimo de la 
proximidad geográfica de nuestros 
mercados, y la coincidencia de 
intereses entre nuestras naciones. Los 
mandatarios reconocen a Estados 
Unidos como aliado estratégico de 

esta Alianza. Además, se conformó un 
grupo de trabajo entre los cuatro países 
que analizará la puesta en marcha de 
propuestas concretas que permitan a 
estos países insertarse de manera más 
eficiente en las cadenas de suministro de 
las empresas de origen estadounidense, 
especialmente en áreas claves de los 
sectores de manufactura y servicios, 
con miras a potenciar su crecimiento y 
el impacto positivo que este provoca 
en el impulso de los objetivos de 
desarrollo sostenible, incluyente y 
resiliente. También se acordó solicitar 
a los organismos multilaterales el 
establecimiento de líneas de emergencia 
rápidas y mecanismos de garantía de la 
deuda para solventar el financiamiento 
de los distintos países en momentos 

de crisis. Los mandatarios condenaron 
el uso de la fuerza y la violación de la 
soberanía y la integridad territorial de 
Ucrania por la ofensiva desplegada por 
la Federación de Rusia que conlleva 
una grave amenaza a la paz y seguridad 
internacionales y contravienen la Carta 
de las Naciones Unidas, las resoluciones 
de su Asamblea General y el derecho 
internacional. 

SE FORTALECE   
INTEGRACIÓN ECONÓMICA CON EE. UU. 

Se acordó solicitar al Fondo Monetario Internacional (FMI) líneas de alivio de deuda (“debt relief”) para países de 
ingreso medio, a fin de propiciar la sostenibilidad de la deuda a lo largo del tiempo.

Se estableció el Plan de 
Acción 2022-2024 del 
Pilar de Cooperación de 
la ADD que permitirá 
fortalecer los vínculos 
entre los miembros de la 
Alianza.
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Durante la sesión del Consejo 
de Gabinete del 23 de marzo, 
encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) presentó el 
informe de rendición de cuentas 
sobre adquisiciones realizadas 
durante el estado de emergencia.
Durante la presentación de su 
informe, el ministro Augusto 
Valderrama destacó que hace dos 
años nació el programa Panamá 
Solidario, que comenzó con la 
entrega de bolsas de comida en 
Curundú y El Chorrillo y que ha sido 
reconocido a nivel regional como un 
valioso instrumento para mantener 
la paz social en el país. Valderrama 
explicó que el MIDA solicitó 
B/.293,877,947, monto que le fue 
asignado en su totalidad del 13 de 
marzo de 2020 al 31 de diciembre 
de 2021. Durante estos dos años, 
se produjeron 12,578,480 bolsas en 
este programa para distribuir entre 
las familias más vulnerables. Detalló 
que en el programa de apoyo al 
productor se han invertido (pecuario) 
B/.71,636,749.00 y (agrícola) 
B/.21,321,428.04.  Además, indicó 
los rubros en los que se ha invertido 
y la distribución por provincia de 
estas bolsas de comida.  Destacó 
que 14,233 productores fueron 
beneficiados con las compras 
directas de productos como ñame, 
yuca, cebolla, plátanos; carne de 
res, pollo y cerdo, entre otros. 
Además, el consejo de ministros 
aprobó el proyecto de Resolución 
de Gabinete 35-22, que aprueba 
un crédito adicional al presupuesto 
general del Estado para la vigencia 
fiscal 2022, con asignación a favor 
del Instituto Técnico Superior 
Especializado (ITSE) por un monto 
de B/.8,809,909.00. La finalidad 
es incorporar al presupuesto 
de funcionamiento e inversión 

los recursos solicitados para 
garantizar el funcionamiento 
mínimo de operaciones, asegurar 
el mantenimiento especializado del 
campus y mantener la certificación 
de edificio verde, entre otros 
componentes.

DESARROLLO AGROPECUARIO 
PRESENTA RENDICIÓN DE CUENTAS  

El consejo de ministros aprobó un crédito adicional a favor del Instituto 
Técnico Superior Especializado (ITSE).

Hace dos años que se 
creó el Plan Panamá 
Solidario, reconocido a 
nivel regional.
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Junto al vicepresidente y ministro de 
la Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, participó 
este martes 22 de marzo en el acto 
de juramentación de la nueva Junta 
Directiva de la Cámara de Comercio, 
Agricultura e Industrias de Colón 
para el periodo 2022-2024. Durante 
el uso de la palabra, el mandatario 
aprovechó la ocasión para informar 
sobre las obras de infraestructura 
pública que se ejecutan y que 
están por ejecutarse en esta 
provincia. “Nuestra administración 
sigue enfocada en la recuperación 
económica a nivel nacional 
proponiendo estrategias, planes y 
programas en estrecha colaboración 
con sectores productivos. Les puedo 
asegurar que esta administración, 
en dos años y medio, se ha reunido 
muchas veces más que lo que se 
pudieron reunir en las dos últimas 

administraciones. Estamos para 
facilitar las buenas inversiones 
y la generación de empleo”, 
expresó. Esta administración, 
añadió el gobernante, ha estado 
haciendo importantes inversiones 
en infraestructura pública con 
el propósito de dinamizar la 
economía, crear empleos y mejorar 
las condiciones de vida, llevando 
progreso a los panameños. Precisó 
que en la provincia de Colón hay 
actualmente 23 proyectos en 
ejecución, con una inversión total de 
B/.621,916,116, generando ofertas 
de trabajo y promoviendo otras 
actividades económicas. “En esos 
proyectos en ejecución y por iniciar 
en la provincia, estamos invirtiendo 
más de 800 millones de balboas 
para la recuperación económica y el 
bienestar de nuestra querida gente 
de Colón”, resaltó el presidente 
Cortizo Cohen, que felicitó a la 

nueva directiva de la Cámara de 
Comercio de Colón, presidida por 
Michael Chen, un joven empresario 
a quien deseó éxitos en su gestión. 
Además, señaló que esta provincia 
necesita del esfuerzo de todos, 
del trabajo en equipo entre el 
sector privado, gremios, Gobierno 
y ciudadanía, “es importante la 
acción conjunta, caminar en una 
misma dirección para impulsar el 
desarrollo económico”.

EN COLÓN SE EJECUTAN 
OBRAS POR B/.800 MILLONES

Durante la toma de 
posesión de la nueva 
directiva, el presidente 
Cortizo Cohen anunció 
importantes inversiones 
para la recuperación 
económica.

El mandatario envió un mensaje de unidad y trabajo en equipo entre la empresa privada y su gobierno.
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Proyectos en ejecución en Colón Obras próximas a ejecutarse 

•	 Construcción	de	la	Segunda	Etapa	de	Altos	de	Los	
Lagos,	en	Cristóbal

•	 Construcción	 de	 78	 viviendas	 en	 el	 área	 de	 La	
Pradera,	Buena	Vista

•	 Rehabilitación	 del	 camino	 hacia	 el	 Fuerte	 de	 San	
Lorenzo

•	 Diseño	y	construcción	de	calles	del	Barrio	Norte
•	 Rehabilitación	de	 la	 carretera	Gatún-Miguel	de	 la	

Borda
•	 Construcción	 del	 Centro	 Educativo	 Anastasia	

Mitre,	en	Chagres
•	 Construcción	del	Estadio	Roberto	Mariano	Bula
•	 Remodelación	del	Gimnasio	Ismael	Laguna
•	 Remodelación	 de	 instalaciones	 deportivas	 en	 el	

corregimiento	de	Escobal
•	 Construcción	del	CAIPI	de	Palmas	Bellas
•	 Construcción	 del	 Centro	 de	 Arte	 y	 Cultura	 de	

Colón,	en	el	Abel	Bravo
•	 Construcción	 del	 Hospital	 Manuel	 Amador	

Guerrero
•	 Construcción	 de	 la	 Planta	 Potabilizadora	 de	

Sabanitas
•	 Construcción	del	Instituto	Profesional	y	Técnico	de	

Colón,	en	Cativá
•	 Construcción	 de	 3	 Centros	 de	 Educación	 Básica	

General:	El	Jiral,	en	Buena	Vista;	Carlos	Clement	y	
República	de	Bolivia,	en	el	Barrio	Norte	

•	 Construcción	del	Centro	Educativo	de	Formación	
Integral	Los	Lagos,	en	Cristóbal

•	 Construcción	del	camino	La	Encantadita-Limón	
•	 Restauración	 del	 Castillo	 de	 San	 Lorenzo,	

importante	 monumento	 histórico	 y	 de	 atractivo	
turístico

•	 Programa	Recuperando	Mi	Barrio	en	tres	áreas:	16	
torres	en	el	R1	de	Barrio	Norte;	7	torres	en	el	R2	
de	Barrio	Norte	y	16	torres	en	La	Feria,	etapa	II

•	 Construcción	 del	 sistema	 de	 agua	
potable	 que	 dará	 servicio	 a	 los	
colonenses	 de	 Palmas	 Bellas,	 Nuevo	
Chagres,	Salud	y	Piña	

•	 Construcción	de	la	carretera	Quebrada	
Ancha	-	Sierra	Llorona	-	Puerto	Pilón	-	
Villa	Alondra

•	 Construcción	 de	 caminos	 en	 las	
comunidades	 de	 Caño	 Quebrado,	
Llano	 Bonito	 y	 La	 Tagua,	 en	 el	
corregimiento	de	Achiote

•	 Construcción	de	3	km	de	 la	carretera	
Piña	 -	 La	 Unión	 de	 Piña,	 y	 las	 calles	
internas	de	ese	corregimiento	

•	 Rescate	 del	 Aeropuerto	 Enrique	
Jiménez,	 que	 traerá	 un	 significativo	
movimiento	 turístico	 y	 comercial	 a	 la	
provincia	 	

•	 Construcción	 del	 Corredor	 del	
Caribe,	desde	Quebrada	Ancha	hasta	
María	 Chiquita,	 un	 sueño	 largamente	
acariciado	 por	 las	 comunidades	
costeñas	 que	 generará	 turismo,	
comercio	y	empleos

•	 Construcción	 del	 tramo	 de	 carretera	
Sabanitas	-	Puerto	Pilón	-	Villa	Alondra

•	 Rehabilitación	 de	 caminos	 de	
producción	agropecuaria

•	 Para	 el	 deporte	 y	 la	 recreación	 de	
jóvenes	 y	 niños,	 se	 construirá	 el	
Estadio	 de	 Fútbol	 Armando	 Dely	
Valdés,	en	el	Barrio	Sur;	el	Estadio	de	
Softbol	y	Béisbol	Infantil	Jaime	Vélez,	
también	en	el	Barrio	Sur;	un	gimnasio	
en	 el	 corregimiento	 de	 Salud	 y	 el	
Centro	 Deportivo	 Cultural	 de	 Barrio	
Norte
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El presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, en compañía del 
vicepresidente y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén, se reunió el 24 de marzo 
con los miembros de la Comisión 
de Alto Nivel (CAN) para analizar 
el impacto en el país de la guerra 
entre Rusia y Ucrania. El jefe del 
Ejecutivo abordó tres temas: el 
geopolítico, energético y los efectos 
del conflicto en la producción 
agropecuaria, específicamente en 
la producción de arroz, y el costo 
de los fertilizantes. El mandatario 
indicó que en el tema agropecuario 
se adelantan conversaciones 
con los productores y dirigentes 
gremiales. “El arroz es un producto 
muy sensitivo para los panameños”, 

subrayó. Cortizo Cohen acotó que 
“Panamá siempre ha apostado a 
la diligencia, al diálogo, a la paz; 
debemos tener claridad de cuál 
debe ser nuestra posición ante esta 
invasión”. El gobernante designó 
al vicepresidente Carrizo Jaén 
para que encabece esta Comisión, 
que trabajará como equipo para 
presentarle recomendaciones y 
poder tomar una decisión con 
prudencia sobre la posición de 
Panamá ante esta guerra. La 
Comisión de Alto Nivel está integrada 
por la canciller, Erika Mouynes; los 
ministros de Gobierno, Janaina 
Tewaney Mencomo; Economía 
y Finanzas, Héctor Alexander; 
Comercio e Industrias, Ramón 
Martínez; Desarrollo Agropecuario, 

Augusto Valderrama; el viceministro 
del MIDA, Carlo Rognoni; el ministro 
consejero para la facilitación de la 
inversión privada, José Alejandro 
Rojas-Pardini; Jorge Rivera Staff, 
Armando Fuentes, Saleh Asvat, 
Bejamín Colamarco, Nils Castro, 
Adolfo Ahumada y José Isabel 
Blandón Castillo. 

El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo Jaén, fue designado por el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen para dirigir esa comisión, que debe presentarle recomendaciones.

La Comisión de Alto 
Nivel (CAN) tiene 
como agenda central 
analizar las posibles 
implicaciones en el 
costo de los alimentos, 
insumos agropecuarios, 
energía y combustibles.

EVALÚAN EN EL PAÍS  
IMPACTO DE LA GUERRA EN UCRANIA



17

PRESIDENCIA

El mandatario adelantó que próximamente se inaugurará en Llano Tugrí la 
sede de la gobernación Ngäbe Buglé, y que se va a construir el edificio de 
las autoridades tradicionales y del Congreso.

El presidente Cortizo Cohen,  la cacica general de la comarca Ngäbe Buglé, 
Elena Cruz y la primera dama, Yazmín Colón de Cortizo.

Durante un almuerzo de trabajo 
con autoridades tradicionales 
de la comarca Ngäbe Buglé, 
llevado a cabo este 24 de marzo, 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, reiteró 
el compromiso de su gobierno 
de reducir la desigualdad en los 
pueblos originarios. Cortizo Cohen 
recibió en el Salón Los Tamarindos 
del Palacio presidencial a la cacica 
general de la comarca Ngäbe 
Buglé, Elena Cruz; y a sus caciques 
regionales, quienes abordaron 
temas referentes a los derechos de 
las comarcas al desarrollo nacional. 
El jefe del Ejecutivo aprovechó la 
oportunidad para recordarles a 
las autoridades tradicionales que 
en Panamá nadie está obligado a 
vacunarse, aunque aclaró que más 
del 80% de la población en el país ya 
está inmunizada. “En la República 
de Panamá no es obligatorio para 
nadie vacunarse, pero debemos 
garantizarle una vacuna segura 
y eficaz a los panameños que 
sí quieran hacerlo”, afirmó. El 
mandatario señaló que, pese a 
las dificultades derivadas por la 
pandemia, su gestión trabaja en 
impulsar proyectos y programas en 
las comunidades indígenas como 
parte del plan de gobierno para 
garantizar el progreso y desarrollo 
de las comarcas. Por su parte, la 
cacica Cruz y demás autoridades 
comarcales agradecieron al 
mandatario por recibirlos, 
escuchar sus peticiones y trabajar 
de la mano con sus comunidades.

EJECUTIVO COORDINA TRABAJO  
CON AUTORIDADES NGÄBE BUGLÉ 
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La semana del 28 de marzo al 1 de abril, estas clínicas móviles estarán en 
el Centro de Salud El Copé, en Coclé; y en el Centro de Salud de Sabana 
Grande, en Los Santos.

Las clínicas móviles “Salud 
Sobre Ruedas” del Despacho 
de la Primera Dama de la 
República, Yazmín Colón de 
Cortizo, han realizado, desde 
el 2 de febrero hasta la fecha, 
más de 3,000 atenciones en las 
provincias de Panamá, Coclé y 
Los Santos. Hasta el 18 de marzo, 
se realizaron 799 mamografías, 
918 electrocardiogramas, 24 
ultrasonidos, 211 pruebas 
de VIH, 99 exámenes de 
laboratorio (hemoglobina), 
276 Papanicolaou; se aplicaron 
60 implantes anticonceptivos 
y 630 vacunas del esquema 
nacional de vacunación. En la 
semana del 21 al 25 de marzo, 
las clínicas móviles atendieron, 
en el Centro de Salud de Olá, 
en Coclé; y en el Centro de 
Salud Llano de Piedras, en 
Macaracas, Los Santos. La 
semana del 28 de marzo al 1 
de abril, las unidades de “Salud 
Sobre Ruedas” se trasladan al 
Centro de Salud El Copé, en la 
provincia de Coclé; y al Centro 
de Salud de Sabana Grande, en 
la provincia de Los Santos. Las 
citas se realizan previamente en 
los centros de salud de cada 
comunidad donde llegará este 
servicio. 

CLÍNICAS MÓVILES 
REGISTRAN 3,000 ATENCIONES 
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El Despacho de la Primera Dama y Fundesteam firman un convenio de 
cooperación.

Este acuerdo impactará de manera directa a 10,000 estudiantes, 1,500 
docentes y 200 centros educativos.

La primera dama de la 
República y embajadora de 
la educación “steam” para 
Latinoamérica, Yazmín Colón de 
Cortizo, suscribió un Convenio 
de Cooperación y Asistencia 
Técnica con la Fundación 
Nacional para el Desarrollo de 
las STEAM (Fundesteam) en el 
que acuerdan colaborar en la 
ejecución de una Agenda de 
Implementación de la educación 
“steam” en Panamá que les 
permita desarrollar diferentes 
programas y actividades de 
ciencia, tecnología, ingeniería, 
artes y matemáticas. Las partes 
se comprometen a desarrollar 
acciones conjuntas dirigidas, 
entre otras cosas, a impulsar 
alianzas que fortalezcan 
las acciones en materia de 
educación. Como parte de la 
Agenda de Implementación 
de la educación “steam” en 
Panamá, se han acordado 
las siguientes iniciativas y 
actividades: Steam Girls 360, 
Steam Aeroespacial, Samsung 
Innovation Campus, WRO 
Panamá 2022, WRO Alemania 
2022, WRO Panamá 2023 
(mundial), Rincón Steam, 
Diplomado Steam con énfasis 
en Olimpiadas de Robótica, 
Steam Pre-Escolar y muchos 
más. El convenio impactará de 
manera directa a unos 10,000 
estudiantes, 1,500 docentes y 
200 centros educativos.

ACUERDAN CONVENIO  
SOBRE EDUCACIÓN ‘STEAM’

PRESIDENCIA
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El ministro Valderrama, junto a la secretaria general, Lyriann Novarro; Yanela 
Ortega, directora de Informática; Pablo Rodríguez, director de Sanidad 
Vegetal; Cecilia de Escobar, directora de Cuarentena Agropecuaria; y 
Concepción Santos Sanjur, director de Salud Animal, entre otros, durante 
la presentación.

FACTURACIÓN ELECTRÓNICA  
EN PUESTOS DE CUARENTENA 

El MIDA moderniza 
procesos incorporando 
herramientas 
tecnológicas de última 
generación.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
inauguró   la facturación electrónica 
de los servicios que se brindan 
en los puestos cuarentenarios, 
en un acto que se desarrolló en 
las instalaciones del Aeropuerto 
Internacional de Tocumen. El 
titular del MIDA destacó la 
puesta en marcha del sistema de 
automatización de la factura en 
el departamento de Cuarentena 
a nivel nacional y agregó que 
ha sido un esfuerzo “titánico” 
porque en medio de la pandemia 
se ha dedicado tiempo, esfuerzo 
y recursos para modernizar los 
sistemas y procesos del sector. 
Destacó que por instrucciones 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, las instituciones tienen que 
modernizarse tecnológicamente 
para ser más eficientes. El ministro 
apuntó que esta institución 
se encamina a convertirse en 
un ministerio con todas las 
herramientas tecnológicas de 
última generación al servicio del 
sector productivo panameño.
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En el acto estuvieron presentes Adoniram Sanches Peraci, representante de 
la FAO en Panamá; Rocío Medina, representante del BID, Julio Calderón, 
consultor asesor oficina de FAO y Manuel Brenes, productor participante.

En la actividad participaron productores de diversos puntos del país, incluidas 
las comarcas Ngäbe-Buglé y Guna de Madugandí, y representantes de la 
Asociación de Cafés Especiales de Panamá.

TALLER NACIONAL DE  
CAFICULTURA EN BOQUETE 

Este proyecto está 
fundamentado en 
uno de los principales 
programas sociales de la 
actual administración, 
la conquista de la 
“sexta frontera” de 
la desigualdad y la 
pobreza.

En Boquete, provincia de Chiriquí, el 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, inauguró el 
Taller Nacional de Caficultura, dirigido 
a promover y potenciar la cadena 
agroalimentaria del café en áreas 
comarcales; además, el agroturismo, 
espacios de diálogo y la creación de 
alianzas que contribuyan a impulsar 
el crecimiento sostenible de la 
caficultura en el país. El evento cafetero 
tuvo la finalidad de incrementar la 
competitividad de la producción del 
café, consolidar su posicionamiento 
como un producto de calidad, ampliar 
mercados y que estos beneficios 
lleguen a los pequeños productores 
de agricultura familiar de esas áreas 
del país. El titular del MIDA destacó 
la importancia de este seminario, 
dirigido a los sectores más humildes 
de la producción de este grano, como 
una alternativa social importante para 
mejorar sus condiciones de vida y 
su impacto en la economía de una 
manera organizada. Destacó que la 
producción de este grano aumenta la 
cadena de valor y permite producir sus 
propias marcas de café.  Valderrama 
agradeció a la empresa privada por la 
compra y capacitación sobre el café a 
estos sectores, junto con el Gobierno 
Nacional y organismos como el Banco 
Interamericano de Desarrollo, la 
Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO) y la Fundación Imaginari.
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El viceministro Carlo Rognoni y el embajador Itai Bardov liberaron 500 peces 
en una tina de tres metros de diámetro que estarán listos para el consumo 
en tres meses.

Se realizó un recorrido por diversas parcelas productivas que benefician a 
10 familias.

HUERTAS SUSTENTABLES  
DEL PLAN COLMENA

Entre los rubros que 
cultivan se destacan: 
maíz, arroz en fangueo, 
hortalizas y raíces, y 
plantas medicinales 
para el consumo y la 
comercialización del 
excedente.

Para conocer el avance y beneficios 
del proyecto de huertas sustentables 
que impulsa el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) en el corregimiento 
de Cirí de Los Sotos, en Capira, Panamá 
Oeste, con el apoyo de la Embajada de 
Israel, el viceministro del MIDA, Carlo 
Rognoni, realizó un recorrido por el área 
en compañía del embajador Itai Bardov. 
Unas diez familias de estas comunidades 
que forman parte del Plan Colmena que 
desarrolla el Gobierno Nacional en 300 
corregimientos del país son beneficiadas 
con este proyecto donde se les apoya 
con herramientas, semillas e insumos, así 
como la asistencia técnica para el cultivo 
de diversos rubros y la cría de peces en 
una tina, con el respaldo de la Autoridad 
de Recursos Acuáticos de Panamá 
(ARAP). El viceministro Rognoni dijo 
que para hacer realidad este proyecto 
se unieron esfuerzos del MIDA, ARAP 
y la Embajada de Israel, dándoles las 
herramientas para que puedan cultivar 
sus tierras y obtener sus alimentos, 
apoyándose con la tecnología de primer 
mundo de Israel aplicable a comunidades 
como estas. El diplomático indicó que 
es una gran oportunidad apoyar a las 
comunidades en diferentes regiones del 
país, especialmente en lugares como este 
que lo necesitan para mejorar sus vidas. 
Añadió que las huertas sustentables son 
un pequeño aporte porque la meta de la 
embajada es continuar con esta acción 
para el beneficio de más personas, como 
una acción que estrecha las relaciones 
entre ambos países.
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Lanzamiento del módulo de consulta en internet de las agencias privadas de 
colocación.  

Esta iniciativa certifica el cumplimiento de la ley que adoptó el Convenio 181 
de la OIT.  

El Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
realizó el lanzamiento del módulo 
de consulta en internet de las 
agencias privadas de colocación, lo 
que permitirá que los buscadores 
de empleo puedan verificar si las 
ofertas laborales que se publican 
en línea son respaldadas por 
una agencia registrada en la 
institución. La ministra de Trabajo 
y Desarrollo Laboral, Doris Zapata 
Acevedo, sostuvo que esta 
iniciativa refuerza la protección 
de datos de los buscadores 
de empleo, certificando el 
cumplimiento de la ley que 
adoptó el Convenio 181 de la OIT, 
sobre la regulación de las agencias 
privadas de colocación. Alfredo 
Mitre, director de Empleo, señaló 
que se trata de una herramienta 
que busca la protección de los 
datos, la identidad y los derechos 
de los trabajadores y trabajadoras, 
además de prevenir ofertas de 
empleo fraudulentas. Mitre explicó 
que, en el sitio www.mitradel.gob.
pa/empleo, encontrarán el módulo 
de Consulta de Agencias Privadas, 
donde podrán buscar las agencias 
de colocación de empleos que 
están legalmente registradas.

HERRAMIENTA TECNOLÓGICA  
VALIDA OFERTAS DE EMPLEO 

Ingresando a www.
mitradel.gob.pa/empleo, 
el interesado encontrará 
la opción de consultas 
de agencias privadas de 
colocación.  
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Banco Nacional de Panamá 
(BNP), entidad comprometida 
con fortalecer la reactivación 
económica del país, dio a 
conocer durante el tercer 
Encuentro Agropecuario 2022 
que, al cierre de febrero, la 
cartera agropecuaria presenta 
un saldo de B/.611.8 millones.  
Se destaca que, de esta cifra, 
B/.258.0 millones pertenecen 
al área occidental (Chiriquí y 
Bocas de Toro). Javier Carrizo 
Esquivel, gerente general de la 
entidad bancaria, señaló que 

para el presente año BNP ha 
presupuestado desembolsos por 
el orden de B/.158.2 millones 
para apoyar puntualmente 
a la región occidental de la 
República. De este total, B/.80.6 
millones están destinados a los 
clientes agropecuarios, B/.66.0 
millones a los de la banca de 
consumo (hipotecario, personal 
y tarjetas de crédito) y B/.11.6 
millones a los pequeños y 
medianos comerciantes. “Estas 
cifras demuestran el constante 
compromiso de Banco Nacional 

de Panamá con el crecimiento 
de las provincias de Chiriquí y 
Bocas del Toro, consideradas 
de gran importancia para la 
sostenibilidad alimentaria y el 
desarrollo económico del país”, 
indicó Carrizo Esquivel. Dando 
continuidad a las jornadas 
de docencia a productores 
agropecuarios, esta tercera 
parada se realizó en Boquerón, 
para dar a conocer el desarrollo 
sostenible de la Ganadera 
Campo Alegre, enfocada en la 
producción de leche grado A. 

CARTERA AGROPECUARIA   
ASCIENDE A B/.611.8 MILLONES

En el distrito de Boquerón, el Banco Nacional de Panamá desarrolló el Encuentro Agropecuario “Potencia tu negocio, 
aumenta tus ventas”, con más de 200 productores del área. 
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REHABILITAN CAMINOS
EN COMUNIDADES COMARCALES

Los caminos de acceso a las áreas 
de Cerro Miel y Llano Ñopo, en 
el corregimiento de Peña Blanca, 
distrito de Müna, están en proceso 
de rehabilitación por el equipo 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) en la comarca Ngäbe Buglé. 
Los habitantes del área, docentes, 
estudiantes y transportistas se 
beneficiarán con estos trabajos de 
mantenimiento que realiza el MOP, y 
también favorecerán a los pequeños 
comercios para abastecerse de 

alimentos y ropa, entre otros artículos. 
Hasta el momento se han desarrollado 
trabajos de conformación de cunetas 
y calzadas, desmonte mecanizado, 
colocación de alcantarillas y de 
material selecto y excavación no 
clasificada. Italia Santamaría, docente 
en la escuela de la comunidad de Cerro 
Miel, manifestó su complacencia por el 
avance de las obras de mejoramiento 
de este camino, porque en gran 
medida ha facilitado el traslado de 
los educadores que laboran en los 

centros educativos de Cerro Miel, 
Peña Blanca, Alto Ciénaga y Hato 
Chamí. 

Los trabajos de mantenimiento se desarrollan en una longitud aproximada de 9 kilómetros. 

Con la ejecución de esta 
obra se facilita el traslado 
de los educadores que 
laboran en los centros 
educativos de Cerro 
Miel, Peña Blanca, Alto 
Ciénaga y Hato Chamí.

INFRAESTRuCTuRA
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Con la rehabilitación de 
estos inmuebles, 15,299 
familias tendrán mejor 
calidad de vida.

INFRAESTRuCTuRA

Se incluyen trabajos de rehabilitación, tratamiento de pintura, fachada, 
impermeabilización de losas. Además, se ampliaron las reparaciones a 
otras estructuras como aleros, balcones, barandales, canalización de 
aguas residuales y colectoras.

El coordinador del programa 
Recuperando Mi Barrio de 
la Dirección de Ingeniería y 
Arquitectura del Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), Geovannie Firvida, dio a 
conocer avances de esta iniciativa. 
Informó que las etapas uno, dos 
y tres en el corregimiento de El 
Chorrillo culminaron con 92 edificios 
para beneficio de 4,741 familias.  
Sobre la cuarta etapa, en la que se 
intervendrán 29 edificios en el sector 
de Barraza, dijo que alcanza un 
avance del 13%. Se han abierto otros 
frentes de trabajo en el corregimiento 
de Pedregal, para después continuar 
en otros corregimientos de la 
ciudad capital. Además, se trabaja 
en el distrito de San Miguelito, que 
abarca los sectores de Paraíso, con 8 
edificios cuyo avance es del 33.20%; 
Villa Guadalupe, 7 inmuebles, 
con un 24.10%; y Los Abanicos, 
que contempla 2 edificaciones 
que presentan un 75.80%. En la 
provincia de Colón, estas labores 
están divididas en cuatro puntos: 
Barrio Norte 1, que lo componen 
16 edificios con un 38.64%; Barrio 
Norte 2 (7 inmuebles), 46.20%; La 
Feria etapa 1 (26), con 53.70%; y 
la etapa 2, que está conformada 
por 16 edificaciones, que presenta 
un avance del 47.70%, y que 
buscan beneficiar a 2,599 familias 
colonenses.

RECUPERANDO MI BARRIO 
INTERVIENE 396 EDIFICIOS
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Funcionarios del Ministerio de 
Seguridad Pública (Minseg) 
entregaron a la Iglesia Bautista 
Buenas Nuevas, ubicada en Loma 
Bonita, distrito de Arraiján, kits 
de útiles escolares para apoyar a 
estudiantes de este sector que 
empezaron el año lectivo 2022. La 

donación consistió en 45 kits con 
cuadernos, bolígrafos, lápices, 
reglas y calzados, entre otros 
materiales. Este aporte se logró 
con la colaboración del personal y 
del ministro de Seguridad Publica, 
Juan Manuel Pino, en cumplimiento 
del trabajo de responsabilidad 

institucional. Durante los días 
difíciles de la pandemia, cuando se 
mantuvo restricciones en Panamá, 
el equipo de voluntarios del 
Minseg también llevó alimentos 
y equipos de bioseguridad a las 
comunidades ubicadas en las 
montañas de Capira.

ÚTILES ESCOLARES  
PARA NIÑOS EN ARRAIJÁN 

RESPONSABILIDAD SOCIAL

El Ministerio de Seguridad contribuye con la educación y facilita las herramientas necesarias para el aprendizaje.
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¿CÓMO SURGE EL PLAN BIBLIOTECAS DE 
AULAS Y QUIÉN ESTARÁ A CARGO EN LAS 
ESCUELAS? 
Surge a través de los resultados de 
las pruebas académicas, las cuales 
han reflejado las dificultades de 
la comprensión lectora, y como 
complemento del programa 
Aprendamos a Leer, metodología 
para la enseñanza de la lectura y 
comprensión de esta a través del 

método fonético. Los directores y 
docentes de los colegios están a cargo 
del proyecto, con el acompañamiento 
de los supervisores.

¿CUÁL ES EL OBJETIVO Y EN QUÉ 
CONSISTE EL PROGRAMA?
Uno de los principales objetivos del 
programa es fomentar la lectura a través 
de libros de cuentos, libros novedosos 
y de antaño con los cuales crecimos, 

para promover la comprensión lectora 
de los estudiantes y de la familia. Para 
fomentar la lectura desde el nivel 
preescolar, el Meduca inició la entrega 
de 1,008,640 libros de cuentos, que 
impactarán 21,534 aulas de clases. Este 
programa consiste en la distribución 
de libros en 12,656 cajas plásticas de 
colores, para identificar los grados, las 
cuales contienen de 50 a 100 obras para 
las escuelas multigrado y, en el caso 

La profesora Anayka De La Espada, egresada de la Escuela 
Normal Juan Demóstenes Arosemena, es licenciada en 
Humanidades con maestría en Planificación de Centros 
Educativos de la Universidad de Panamá. Su carrera 
profesional la ha realizado en la Escuela Normal Juan 
Demóstenes Arosemena, en el Colegio Rufo A. Garay y 
en la Universidad Metropolitana de Educación, Ciencia 
y Tecnología (Umecit). De La Espada es la subdirectora 
general de Educación en el Ministerio de Educación 
(Meduca), asumió este año la coordinación general del 

Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación 
del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme). 
También tiene bajo su responsabilidad la coordinación 
de la distribución de recursos didácticos y mobiliario, lo 
cual realiza con el apoyo de los directores regionales de 
Educación, con la finalidad de que no se afecte el desarrollo 
de las tareas educativas. Actualmente está al frente del 
proyecto Bibliotecas de Aulas, estrategia educativa que 
fomenta la comprensión lectora para mejorar la calidad de 
los aprendizajes.

SE DESARROLLA PROPUESTA DIRIGIDA         
A INCENTIVAR LA LECTURA y SU COMPRENSIÓN

ENTREVISTA
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de las escuelas unigrado, cajas por 
nivel, con libros de cuentos. Es un 
programa novedoso que se inició en 
escuelas de difícil acceso y extrema 
pobreza, por lo que, además, se 
capacitará a los docentes para que 
puedan utilizar adecuadamente las 
bibliotecas.

¿A CUÁNTOS ESTUDIANTES VA 
DIRIGIDO? 
Nuestro objetivo es impactar a 
396,504 alumnos y 23 mil docentes 
de los distintos centros educativos 
del país, incluso en áreas de difícil 
acceso y las seis comarcas. Este 
programa se aplicará en todo el 
país, por lo que su distribución está 
contemplada para las 16 regiones 
educativas. Se pretende cultivar 
el hábito de la lectura desde los 
primeros grados, pero que además 
puedan comprender y analizar lo 
que leen. Esta estrategia educativa 
también se propone mejorar la 
calidad de los aprendizajes en los 
niños de primaria.

¿LAS ESCUELAS YA TIENEN LOS 
RECURSOS DIDÁCTICOS PARA INICIAR? 
En el mes de febrero se inició la 
distribución de las Bibliotecas de 
Aulas en las regiones educativas. 
De allí comenzamos a llevarlas a los 
centros escolares con el apoyo de la 
comunidad educativa, autoridades 
provinciales y locales, tal como se 
hizo con la entrega de los módulos 
y otros recursos didácticos utilizados 
durante las clases virtuales.

¿CUÁNTAS BIBLIOTECAS DE AULAS 
SON Y CUÁL ES SU INVERSIÓN?
Se adquirieron 12,656 cajas que 
corresponden a 1,008,640 libros 
de cuentos, para cubrir la mayor 
cantidad de escuelas y estudiantes. 
Está valorado en B/.2,996,817, pero 
para nosotros es más importante 
que los niños aprendan a leer 
correctamente e introducirlos en el 
hábito de la lectura.

¿EL PROGRAMA ES TEMPORAL O SE 
MANTENDRÁ VIGENTE? 
La distribución de bibliotecas está 
contemplada para dos etapas; 
sin embargo, el Plan Nacional de 
Lectura se mantiene con el material. 
El proyecto va desde prescolar 
hasta sexto grado para los centros 
educativos multigrado y unigrado. El 
Meduca realizó una licitación pública 
internacional para la adquisición de 
libros de lectura, para los niveles 
de kínder a sexto grado. Los libros 
son de ficción, informativos y de 
referencia que con anterioridad 
fueron preseleccionados.

AnAykA De LA espADA, 
subdirectora general de educación (Meduca) y encargada 

del proyecto Bibliotecas de Aulas.

ENTREVISTA
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La canciller, Erika Mouynes; y la vicecanciller, Marta Gordón, recibieron a los jueces Ricardo Pérez Manrique, Humberto 
Sierra y Nancy Hernández, de la Corte Interamericana de los Derechos Humanos.  

Panamá recibió este mes la visita de 
jueces de la Corte Interamericana 
de los Derechos Humanos 
(CIDH), quienes constataron “in 
situ” los avances del país en el 
trato humanitario que recibe la 
población migrante en la provincia 
del Darién. Las autoridades 
panameñas explicaron el gran 
esfuerzo que hace el país para 
ofrecer la debida atención a los 

migrantes, destacando además la 
necesidad de mantener el enfoque 
humanitario y la corresponsabilidad 
de todos los países. En Darién, los 
jueces de la CIDH y las autoridades 
diplomáticas panameñas 
recorrieron las estaciones 
migratorias junto a los ministerios 
de Seguridad y Salud; Migración, 
el Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront) y la Defensoría del 

Pueblo. Bajo el liderazgo del 
presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, se realizaron acciones en 
conjunto con diez países, para la 
atención de los flujos migratorios 
irregulares y la Cancillería lideró 
reuniones multilaterales en 
el continente americano para 
consensuar una respuesta regional 
al fenómeno de la migración 
irregular. 

CORTE INTERAMERICANA  
CONSTATA TRATO DADO A MIGRANTES

RELACIONES EXTERIORES
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SERVICIOS PÚBLICOS

Este acto público, realizado por la Oficina de Electrificación Rural (OER) del Ministerio de Obras Públicas (MOP), es 
financiado con fondos del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

La Oficina de Electrificación Rural (OER) 
del Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
realizó la licitación pública internacional 
del Programa de Acceso Universal a 
la Energía por un monto de B/.24.7 
millones y financiado con fondos del 
Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID). Se trata del proyecto de diseño, 
suministro, transporte, entrega e 
instalación de materiales y equipos, e 
interconexión para los proyectos de 
extensión de línea que incluyen: líneas 
de distribución eléctrica, luminarias 
públicas, transformadores, acometidas 
eléctricas, tapias e instalaciones 
eléctricas internas para viviendas de 

bajos recursos en comunidades en las 
provincias de Bocas del Toro, Chiriquí, 
Coclé, Los Santos, Herrera, Panamá 
Oeste, Veraguas y la comarca Ngäbe 
Buglé. En el acto público, que se realizó 
de forma presencial en las oficinas de 
la OER, Edificio 768, corregimiento 
de Ancón, Balboa, se recibieron 15 
propuestas económicas.  Esta licitación 

cuenta con cuatro lotes, segmentados 
de la siguiente forma: Lote N°1, incluye 
las provincias de Bocas del Toro, Chiriquí 
y Veraguas; Lote N°2, abarca la comarca 
Ngäbe Buglé; Lote N°3, corresponde 
a Panamá Oeste; y el Lote N°4, para 
Coclé, Herrera y Los Santos, así lo explicó 
Leonardo Alessandría, director ejecutivo 
de la OER del MOP. 

ELECTRIFICACIÓN RURAL 
BENEFICIA  A 27 MIL PERSONAS  

Se realizó la licitación 
por B/.24.7 millones del 
Programa de Acceso 
Universal a la Energía 
para comunidades de 
bajos recursos en siete 
provincias del país.
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Un acuerdo de cooperación fue suscrito 
entre el Hub Humanitario de Panamá 
y la Ciudad Humanitaria Internacional 
de Dubái (IHC) con el propósito de 
desarrollar capacidades entre ambos 
centros para el mejoramiento de los 
servicios de facilitación y logística 
que se ofrecen. Correspondió a la 
ministra de Gobierno, Janaina Tewaney 
Mencomo, firmar el documento 
con Ibrahim Mohammed Bumelha, 
vicepresidente de la Junta Directiva de 
la IHC y asesor del jeque Mohammed 
Bin Rashid Al Maktoum para asuntos 
culturales y humanitarios. Este acuerdo 
sentó un precedente de cooperación 
futura entre otros centros humanitarios. 
El convenio es parte de los resultados 
de una visita de trabajo que realizó 
la ministra de Gobierno a Dubái, 
Emiratos Árabes Unidos. Tewaney 
Mencomo también tomó parte en la 
Conferencia y Exposición Internacional 
de Ayuda Humanitaria y Desarrollo 
de Dubái (DIHAD), donde señaló 
que la pandemia del Covid-19 ha 
cambiado al mundo y sus dinámicas, 
lo que ha conllevado la necesidad de 
una coordinación internacional para 
lograr objetivos comunes. Explicó que 
la actual infraestructura internacional 
de colaboración ha encontrado en 
la pandemia una oportunidad de 
automejoramiento y reforma en nuevos 
métodos innovadores de colaboración 
entre Estados, actores no estatales, 
la empresa privada y la academia: el 
llamado nuevo modelo de gobernanza 
internacional. 

HUB HUMANITARIO DE PANAMÁ
AMPLÍA SU COBERTURA   

gOBIERNO

La ministra de Gobierno, acompañada del embajador Ricardo Lavieri,  se 
reunió con el presidente ejecutivo de la DIHAD, Abdul Salam Al Madani; y 
con Fawzi Abdulla Amin, jefe de delegación de Oficina Multipaís de la Cruz 
Roja Internacional. 

La titular de Gobierno, Janaina Tewaney Mencomo, durante su disertación 
en la DIHAD.

Es el primer convenio 
suscrito entre dos 
centros de asistencia y 
logística de este nivel.
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Durante el Consejo de Gabinete 
Turístico realizado en Santa 
Catalina, Veraguas, el ministro de 
Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, presentó la estrategia que se 
ejecuta para resguardar y reforzar 
la Costa Sur de esta provincia. 
Ante los ministros y directores 
de instituciones del Estado, el 
ministro Pino enfatizó que esta 
estrategia ha sido diseñada con 

base en los ejes de prevención, 
represión e institucionalidad, 
y además plantea un trabajo 
conjunto con autoridades locales. 
La importancia de reforzar esta 
importante área turística del país 
se debe a que, anualmente, 80 mil 
personas visitan distintos puntos 
para conocer sus paradisiacas 
playas. También está en ejecución 
la instalación de un puesto de 

emergencias del Sistema Único de 
Manejo de Emergencias (SUME), 
con una inversión de B/.283,517, 
cuya entrega se espera para 
finales de 2022.

Anualmente, 80 mil personas visitan distintos puntos turísticos de esta región del país, en especial sus paradisiacas 
playas.

En Santa Catalina 
se construye una 
subestación integral, 
como parte de este plan. 

MEDIDAS PARA RESGUARDAR  
COSTAS VERAGÜENSES

SEGuRIDAD
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PUNTOS ESTRATÉGICOS DE   
VIDEOVIGILANCIA EN SAN MIGUELITO
El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino; y autoridades 
locales del distrito de San 
Miguelito participaron en el 
acto de la primera palada de las 
futuras instalaciones del Centro 
Municipal de Operaciones de 
San Miguelito, que contará con 
600 cámaras de videovigilancia 
en diferentes sectores de ese 
distrito. Las cámaras se ubicarán 
en más de 200 puntos estratégicos 
de entradas y salidas de San 
Miguelito. El ministro explicó 
que el propósito del proyecto es 

conformar una plataforma integral 
de prevención entre el Municipio, 
estamentos de seguridad y 
emergencia. Pino destacó la 
importancia de la inteligencia 
artificial, la cual ofrecerá en este 
distrito no solo mayor seguridad, 
sino que proporcionará una mejor 
atención en casos de emergencia. 
Esta plataforma de videovigilancia 
contará con botones de pánico, 
reconocimiento de placas de 
automóviles y operadores que 
atenderán las 24 horas. El 
nuevo centro de videovigilancia 

tendrá equipos para monitoreo 
y despacho, reconocimiento 
facial, placas, botones de pánico 
(ubicados estratégicamente), 
megáfonos dentro de las zonas de 
cobertura y el sistema 104.

Este punto contará con 600 cámaras en diferentes sectores de ese distrito.

SEGuRIDAD

Esta tecnología ha 
permitido la captura 
de delincuentes en 
flagrancia en Panamá, 
Colón, Chiriquí y La 
Chorrera.
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SEGuRIDAD

CAPACITACIÓN
EN GESTIÓN DE RIESGO 
El Ministerio de Gobierno y el 
Programa Mundial de Alimentos 
llevan a cabo el programa de 
fortalecimiento de capacidades 
técnicas denominado “Uso de 
drones para labores de preparación 
y respuesta a emergencias”, 
dirigido a unidades del Sistema 
Nacional de Protección Civil 
(Sinaproc). El programa forma 
parte de la implementación de 
tecnología en riesgos de desastres 
y con él se capacita al personal 
en las aplicaciones y beneficios 
que los drones pueden brindar 
al trabajo humanitario en las 
áreas de emergencia, respuesta 
y reducción de riesgos.  Durante 
el adiestramiento, se realizó una 
cronología de las revoluciones 
industriales que forman parte de la 
historia hasta llegar a la revolución 
tecnológica y la inteligencia 
artificial, de la cual tenemos que 
formar parte como nación. “Paso 
a paso la gestión estratégica 
del Estado se ve reflejada en las 
acciones que se están tomando en el 
manejo de riesgos y la intervención 
de desastres, y como ejemplo, la 
creación del Gabinete Integral 
de Riesgos de Desastres (GIRD)”, 
destacó la ministra de Gobierno. 
“El Estado está tomando medidas 
y aplicando políticas públicas para 
evitar el riesgo, y estamos dando 
un paso adelante en la región”, 
añadió la ministra.   

Carlos Rumbo, director del Sinaproc; Janaina Tewaney Mencomo, ministra 
de Gobierno; Kyungnan Park, directora regional adjunta del Programa 
Mundial de Alimentos para Latinoamérica y el Caribe; Adherbal de la Rosa, 
subdirector del Sinaproc.

El Ministerio de Gobierno, con el apoyo del Programa Mundial de Alimentos, 
realizó un taller sobre la utilidad de drones en labores de preparación y 
respuestas a emergencias.

El taller abarca el uso 
de drones en las labores 
humanitarias y las 
regulaciones de uso en 
Panamá; además, cursos 
de piloto profesional 
y fotogrametría 
para operaciones de 
emergencias. 
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Estos trabajos los realiza la Fundación El Caño.

El viceministro de Cultura, 
Gabriel González, lideró un 
recorrido organizado por la 
institución para mostrar a medios 
de comunicación el avance de 
excavaciones que se desarrollan 
desde el 2008 en el Parque 
Arqueológico El Caño y que 
cuentan una parte de la historia 
de los primeros pobladores de 
la región.  Las excavaciones que 
adelanta la Fundación El Caño 
revelan información sobre las 
ceremonias practicadas por estos 
pobladores. A través de estas 
excavaciones se descubrió un 
complejo funerario, esculturas 
y alineamientos de columnas. 
En el recorrido, los periodistas 
también pudieron conocer sobre 
los hallazgos de más de mil años 

de historia sobre la cultura de 
los integrantes del poblado. En 
la actualidad, los trabajos de 
investigación se realizan a través 
de la Fundación El Caño, dirigida 
por la arqueóloga Julia Mayo, con 

el patrocinio y trabajo conjunto 
del Ministerio de Cultura. El 
Parque Arqueológico El Caño está 
ubicado en la provincia de Coclé 
a solo tres kilómetros desde la 
carretera Interamericana.

HALLAZGOS 
ARQUEOLÓGICOS EN EL CAÑO

CuLTuRA
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La artesanía panameña 
contribuye a la 
reactivación económica.

El Día del Artesano está establecido en la Ley 11 de 22 de febrero de 2011.

A través del Ministerio de Cultura, 
el Gobierno Nacional hizo un 
reconocimiento a nueve artesanos y 
artesanas en diferentes especialidades 
como parte del programa ferial con 
motivo del Día del Artesano, que 
es celebra el 19 de marzo. Fueron 
distinguidos los artesanos Migdalia 
Mojica Woo, en el rubro alfarería y 
cerámica; Alexander Rodríguez, en fibra 
en general; Casilda Serrano, en textiles; 
y Ricardo Tejada, en cuero. También 
recibieron reconocimientos Sonia 
Rodríguez, en artesanías de consumo; 
Dorothea McGrinson, en joyería y 
bisutería; Ana Moreno, en manualidades; 
Ulises Urrutia, artes plásticas; y Edward 
Allen Johnson Haynes, en máscaras. 
Migdalia Wood, diseñadora gráfica y 
artesana de productos de cerámica, 
agradeció este reconocimiento y contó 
que al recibir la noticia vino a su mente 
“una retrospectiva del trabajo que con 
pasión he hecho por un poco más de 
veinte años”. Añadió que es gratificante 
saber que las piezas artesanales que 
confeccionó están en muchos hogares 
del mundo, “representan nuestra cultura 

y son un pedacito de Panamá”. En tanto, 
Alexander Rodríguez, de Las Minas de 
Tulú, en Penonomé, Coclé, quien elabora 
sombreros “Papatille”, manifestó que 
como artesano de sombreros típicos 
panameños se esfuerza cada día junto a 
su familia para ofrecer lo mejor.

RECONOCIMIENTO 
A ARTESANOS DESTACADOS

CuLTuRA 
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ESTRATEGIAS 
PARA AFRONTAR SEQUÍA 

Una delegación de la Convención 
de las Naciones Unidas de Lucha 
contra la Desertificación visitó al 
ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, con la finalidad de 
invitar a Panamá a participar en 
la próxima Conferencia de las 
Partes (COP15), por celebrarse 
en Costa de Marfil del 9 al 20 
de mayo, y que tocará temas 
concernientes a la restauración de 
tierras y resiliencia ante la sequía. 
José Miguel Torrico, oficial 
de enlace; y Edgar Gutiérrez 
Espeleta, enviado especial de 
la convención, fueron recibidos 
por el ministro Concepción 
en reunión a la que también 
asistieron José Victoria y Victoria 
Hurtado, directores de Áreas 
Protegidas y Biodiversidad y de 

Seguridad Hídrica del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), así 
como Fabiola Vega, directora 
de Asuntos Internacionales. En 
su visita, los delegados Torrico y 
Gutiérrez explicaron al ministro 
sobre contenidos y temas que se 
desarrollarán durante la próxima 
COP15 y la importancia que tiene 
para los países de Centroamérica, 
que han sido zonas vulnerables 
para estos problemas derivados 
de la aridez del suelo y pérdida de 
fuentes de recursos hídricos. La 
Convención de las Naciones Unidas 
de Lucha contra la Desertificación 
fue adoptada luego de que se 
tomara conciencia que este era 
uno de los más graves problemas 
a escala mundial, abarcando tanto 
el ámbito económico como el 

social y el medioambiental. La 
desertificación —proceso de 
degradación de las tierras en zonas 
áridas, semiáridas y subhúmedas 
secas como resultado de diversos 
factores climáticos y humanos— 
afecta a una gran cantidad de 
países en todo el mundo.  

Panamá fue invitada 
a esta reunión que se 
desarrollará entre el 9 
y el 20 de mayo de este 
año, y que abordará 
temas concernientes a 
la restauración de tierras 
y resiliencia ante la 
sequía.

José Miguel Torrico, oficial de enlace; y Edgar Gutiérrez, enviado especial de la convención, fueron recibidos por el 
ministro Milciades Concepción.
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El ministro de Ambiente 
se reunió con las 
autoridades de la 
comarca con el objetivo 
de aumentar el control 
y patrullaje dentro de la 
zona. 

“Los nasos son guardianes de los recursos naturales”, Reynaldo Santana, rey naso tjër-di.

MEDIO AMBIENTE

FISCALIZACIÓN AMBIENTAL  
EN ÁREAS PROTEGIDAS
Reforzar el control y la fiscalización 
ambiental en las áreas protegidas 
dentro de la comarca Naso Tjër-Di 
es una prioridad, sostuvo Milciades 
Concepción, en una reunión con el 
rey naso tjër-di, Reynaldo Santana. 
Durante su visita al territorio naso, 
Concepción se reunió con las 
autoridades de la comarca con el 
objetivo de tener más acercamiento 
para aumentar el control y patrullaje 
dentro de la zona, al igual que en 
el área donde se ubica el Bosque 
Protector Palo Seco y el Parque 

Internacional La Amistad (PILA). El 
titular de Ambiente manifestó que 
se busca involucrar a la comunidad 
indígena, conjuntamente con los 
guardaparques de MiAmbiente y 
miembros de la Policía Ambiental, 
Rural y Turística, para reforzar el 
cuidado y protección de las áreas 
protegidas en la zona. En tanto, 
Santana dijo que, con este trabajo 
en conjunto en la comarca, las áreas 
protegidas quedan doblemente 
resguardadas porque “los nasos 
son guardianes de los recursos 

naturales; prueba de ello es que el 
río Teribe y sus bosques han estado 
protegidos milenariamente”.
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Esta entidad tendrá la responsabilidad de monitorear y vigilar la evolución del 
tiempo atmosférico las 24 horas del día.

Las autoridades del Ministerio de 
Ambiente recibieron de forma 
oficial la publicación en Gaceta 
Oficial del Reglamento Interno 
que regirá la Junta Directiva 
del Instituto de Meteorología 
e Hidrología de Panamá Ing. 
Ovigildo Herrera Marcucci 
(IMHPA). El ministro de Ambiente, 
en calidad de presidente de la 
junta directiva de ese instituto, 
tendrá la responsabilidad de 
dirigir los debates, hacer las 
convocatorias a reuniones 
ordinarias y extraordinarias de la 
directiva, entre otras. Ligia Castro 
de Doens, directora Nacional de 
Cambio Climático de MiAmbiente, 
informó que en las próximas 
semanas se abrirá la convocatoria 
para recibir las hojas de vida 
de los interesados en participar 
en la selección del director y 
subdirector. Los interesados 
deberán cumplir con los requisitos 
establecidos en el artículo 22 de 
la Ley 209 de 2021 que, entre 
otras especificaciones, detalla 
que debe tener especialización 
en meteorología, hidrología o 
ambiente y más de siete años de 
experiencia en alguna de estas 
áreas.

CONVOCAN A SELECCIÓN DE DIRECTOR   
DEL INSTITUTO DE METEOROLOGÍA 

MiAmbiente abrirá 
la convocatoria para 
recibir las hojas de vida 
de los interesados en 
participar en la selección 
del director de la nueva 
entidad.
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Los códigos serán instalados en el sendero hacia El Conchero, Las Dunas, el 
sitio arqueológico y en el Bosque de Manglar.

Un innovador proyecto que consiste 
en la instalación de códigos QR 
(“quick response” - respuesta rápida) 
para la identificación de especies 
representativas del bosque seco 
fue instalado en el Parque Nacional 
Sarigua, ubicado en el distrito 
de Parita, provincia de Herrera. 
Ovidia Calderón, encargada del 
área protegida, indicó que esta 
idea surge como iniciativa de los 
guardaparques para que turistas 
nacionales y extranjeros conozcan 
de primera mano información 
científica de cada especie en el área.
Agregó que el proyecto se da luego 
de apreciar la regeneración natural 
que ha experimentado el parque 
en los últimos años, por lo que en la 
actualidad se cuenta con una gran 
diversidad de especies de flora que 
ha generado también la presencia de 
especies de la vida silvestres. Entre 
las especies de flora que se podrán 
escanear se encuentran: carne de 
venado (“Capparis cynophallopora”); 
agallo (“Caeselpinia coriaria”); herrero 
(“Prosopis juliflora”); algarrobillo 
(“Phitecolobium maniense”); cactus 
de los géneros “Ellatior”, “Opuntia” 
y “Acanthocerus”; mangle botón 
(“Conocarpus erecta”), mangle 
salado (“Avicennia bicolor”), mangle 
blanco (“Avicennia marina”); mangle 
rojo (“Rizophora mangle”) y mangle 
piñuelo (“Rizophora pellicerae”), 
entre otras.

TECNOLOGÍA AL SERVICIO  
DE LA NATURALEZA

La flora del Parque 
Nacional Sarigua podrá 
ser identificada a través 
de códigos QR.
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La administradora general de la ARAP, Flor Torrijos, dijo que el Gobierno 
Nacional dotará de las herramientas a las entidades que integran la comisión 
interinstitucional en su lucha contra la pesca ilegal no declarada y no 
reglamentada.

Cumpliendo las instrucciones 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
de trabajar en equipo para 
resolver los problemas de la 
pesca ilegal no declarada y 
no reglamentada (INDNR) y 
atender las violaciones que se 
dan a los reglamentos pesqueros 
internacionales, se llevó a cabo 
una reunión entre la vicecanciller, 
Marta Gordón; el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama; la administradora 
general de la Autoridad de los 
Recursos Acuáticos de Panamá 
(ARAP), Flor Torrijos; y la directora 
general de Puertos e Industrias 
Marítimas Auxiliares, de la 
Autoridad Marítima de Panamá 
(AMP), Flor Pitty; y los respectivos 
equipos de trabajo. El encuentro 
se realizó con el fin de coordinar 
los objetivos y metas que 
fortalezcan los equipos de trabajo, 
las áreas de vigilancia, los sistemas 
de monitoreo, los certificados de 
captura en la pesca e igualmente 
monitoreando a nivel internacional 
para que la flota que está bajo 
bandera panameña y bajo el 
sistema satelital de georreferencia 
cumpla con las leyes y normas 
panameñas. El ministro Valderrama 
dijo que la política de tolerancia 
cero a la pesca ilegal no declarada 
y no reglamentada es un asunto 
de Estado. Por su parte, Torrijos 
expresó que el Gobierno Nacional 
está comprometido con la dotación 
de las herramientas a las entidades 
involucradas en esta temática para 
combatir este flagelo, lo cual se da 
en cumplimiento para garantizar 
el mercadeo de los productos 
panameños del mar.

CERO TOLERANCIA   
CON LA PESCA ILEGAL 
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Máquinas de coser, hilos y telas 
de colores son algunas de las 
herramientas con las cuales las 
jóvenes del Centro de Custodia y 
Cumplimento Residencia Femenina 
(CCCRF) incursionarán en la 
industria de la moda con el diseño 
y confección de prendas de vestir 
a través del curso de modistería 
básica para un emprendimiento 
laboral. El taller responde a 
la alianza entre el Instituto de 
Estudios Interdisciplinarios (IEI) y 
el   Instituto Nacional de Formación 
Profesional y Capacitación para 
el Desarrollo Humano (Inadeh). 
Con una duración de 300 horas, 
el curso comprende 11 módulos 

divididos en manejo del equipo, 
trazado, transformación del 
patrón, confección de diferentes 
tipos de faldas, blusas y vestidos. 
Al culminar, las participantes 

estarán en capacidad de tomar 
medidas, cortar, trazar y elaborar 
diversos modelos de ropas. Este 
taller las ayudará a obtener desde 
sus hogares una remuneración 
económica. El taller de costura 
contribuye a favorecer el control de 
las emociones, disminuir la ansiedad 
y el estrés fomentando aspectos 
cognitivos como la concentración, 
memoria y la atención, mejorando 
la autoestima, las relaciones 
sociales, la comunicación y el 
trabajo en equipo con una forma 
divertida de aprender a la vez que 
contribuye con la generación de 
ingresos, aseguró Noris Guevara, 
directora del CCCRF. 

SISTEMA PENITENCIARIO INCURSIONA 
EN INDUSTRIA DE LA MODA 

Jóvenes trabajan arduamente en el taller  de confección como parte de los programas de resocialización que desarrolla 
el Ministerio de Gobierno.

Se realizarán 
acercamientos con 
la Ampyme para la 
consecución del capital 
semilla que permita a 
las jóvenes obtener los 
insumos para ejercer la 
modistería profesional 
al salir del centro de 
custodia. 
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En el corregimiento de Cerro Iglesias, distrito de Nole Duima, se construyen 
los centros educativos Olá y Guari, en los que se invierten B/.3.7 millones y 
registran un avance de 99% en los trabajos.

Con una inversión de B/.138.1 
millones, el Ministerio de 
Educación (Meduca) construyó 
502 salones con los que se 
erradicaron 292 “aulas rancho” 
y otras 226 fueron rehabilitadas 
en la comarca Ngäbe Buglé, 
para impactar positivamente a 
18,306 estudiantes. Las obras 
se iniciaron en el 2019 y 2022. 
En la actualidad se concluyeron 
53 obras y otras 22 están en 
ejecución en comunidades 
educativas de los distritos 
comarcales de Müna, Besikó, 
Mironó, Nole Duima y Ñurum.  
En estas regiones, el Meduca 
construye 188 salones de clases, 
con los que se busca eliminar 
135 “aulas rancho” y rehabilitar 
86 más. Estos espacios albergan 
una matrícula de 6,431 alumnos.

AGRESIVO PLAN DE MEJORAMIENTO  
DE INFRAESTRUCTURA ESCOLAR

EDuCACIóN

Entre los planteles 
terminados están: 
Alto Caña, en Besikó; 
El Paredón y Los 
Guarumos, en Ñurum, 
proyectos que 
alcanzaron una inversión 
de B/.8.8 millones. 
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Esta semana, 3,200 estudiantes 
de los colegios Isabel Herrera 
Obaldía y José Antonio Remón 
Cantera retornaron a sus aulas de 
clases después de permanecer dos 
años cerradas por la pandemia. 
Los estudiantes evidenciaron la 
emoción por reencontrarse con sus 
compañeros, después de 2020 y 2021 
en los que tuvieron que adaptarse a 
las plataformas virtuales desde casa. 
Estos dos colegios cuentan con sus 
estructuras adecuadas luego de 
los trabajos llevados a cabo por el 
equipo de CON Escuelas 2022, a fin 
de que se materializara el retorno a las 
clases presenciales. “Esperamos este 
reencuentro con nuestros docentes 

y compañeros, la virtualidad nos 
permitió continuar nuestros estudios; 
no obstante, sabemos que vamos a 
asimilar mayores conocimientos de 
manera presencial”, manifestaron 
los alumnos y exhortaron al resto de 
los jóvenes a aprovechar al máximo 
las enseñanzas que imparten los 
educadores. De acuerdo con las 
autoridades educativas, Panamá 
está viviendo un momento histórico 
al haber logrado la incorporación 
de los 1,102 alumnos a las clases 
presenciales en el Remón Cantera, 
solo resta que cada uno contribuya 
en la práctica de las medidas 
de bioseguridad, vitales en este 
proceso.

MÁS COLEGIOS RETORNAN 
A CLASES PRESENCIALES

La comunidad 
educativa del Colegio 
José Antonio Remón 
Cantera agradeció el 
apoyo del programa 
CON Escuelas, que en 
ese plantel registra 
un avance del 95% en 
el edificio principal y, 
próximamente, iniciarán 
los trabajos en el resto 
de los pabellones.

También se inició clases el Colegio Jeptha B. Duncan, luego de lograr grandes avances en el mantenimiento y las 
reparaciones de sus instalaciones.

EDuCACIóN
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El Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
avanza con los procesos y trámites de 
legalización de tierras en comunidades 
y asentamientos informales ubicados 
en diferentes puntos del país. La 
Dirección de Asentamientos Informales 
(DAI) destaca en un informe de febrero 
de 2022 el significativo avance en la 
aprobación de planos, medición de 
lotes, traspasos y otros trámites que 
contribuyen a agilizar la tenencia de 
tierra para cientos de familias. A través 
de los departamentos de la DAI, se 
llevan a cabo las etapas de medición, 
verificación y levantamiento de lotes 
y trabajos de mesura, así como la 
confección, sellos, corrección y dibujo 
de planos, inspecciones técnicas y 
de campo en los asentamientos. El 
avance y estatus de la legalización 
es informado por las autoridades del 
Miviot en reuniones mensuales con 
dirigentes y líderes de las diferentes 

comunidades informales en el 
territorio nacional y en la búsqueda 
de soluciones a la problemática 
habitacional. La administración del 
titular del Miviot, Rogelio Paredes 
Robles, impulsa programas y planes 
para agilizar los procesos para la 
tenencia de tierra en las más de 
395 comunidades surgidas por las 
invasiones de tierras y que están 
pendientes de legalización. 

LEGALIZAN  
ASENTAMIENTOS INFORMALES 

En Panamá, 53,479 
familias viven en 
terrenos estatales o 
privados sin acceso a 
servicios como agua, 
luz y saneamiento; 
en viviendas de mala 
calidad y hacinamiento.

La mayor cantidad de asentamientos informales, que representan el 67%, están localizados en las provincias de 
Panamá y Panamá Oeste.
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Para beneficio de más de 
22 mil estudiantes de 62 
escuelas primarias oficiales de 
la provincia de Panamá Oeste 
del Plan Colmena, el Instituto 
de Mercadeo Agropecuario 
(IMA) entregó al Ministerio 
de Educación (Meduca) 583 
quintales de arroz especial, 
empacados en bolsas de 
5 libras. Esta es la primera 
entrega que realiza el IMA 
al Meduca, de un total de 7 
mil quintales de arroz y 2 mil 
de frijoles, como parte de la 
acción No. 23 del programa 
“Estudiar sin hambre” 
que impulsa el Gobierno 
del presidente Laurentino 
Cortizo Cohen. Esta iniciativa 
consiste en adquirir productos 
nacionales de calidad para la 
alimentación en los planteles 
educativos, contribuyendo 
con la nutrición de la población 
estudiantil del país. Estos 
alimentos han sido adquiridos 
a productores nacionales por 
el Gobierno Nacional a través 
del IMA, para contribuir con 
la seguridad alimentaria de la 
población escolar de Panamá.

CON PROGRAMA ALIMENTICIO    
PLAN COLMENA BENEFICIA A 22 MIL ESTUDIANTES

Este producto será destinado a comedores escolares de la provincia de Panamá 
Oeste.

Esta acción es 
parte del programa 
‘Estudiar sin 
Hambre’, del Plan 
Colmena, que 
busca combatir 
la pobreza y la 
desigualdad, y 
está dirigido a 
estudiantes del 
sector oficial.
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Sesión 334 del Consejo de Administración de la OIT en Ginebra, Suiza.  

Se abordaron temas que surgieron en la mesa de diálogo por la Caja de 
Seguro Social.  

En el marco de la Sesión 334 del 
Consejo de Administración de 
la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) que se realiza 
en Ginebra, Suiza, la ministra 
de Trabajo y Desarrollo Laboral, 
Doris Zapata Acevedo, y su 
equipo sostuvieron reuniones 
de seguimiento sobre diferentes 
temas de interés nacional que 
surgieron en la mesa de diálogo 
por la Caja de Seguro Social sobre 
el programa de Invalidez, Vejez y 
Muerte. La ministra Zapata se reunió 
con Martha Newton, directora 
general adjunta de Políticas de 
la OIT, con quien abordó temas 
de protección social con el fin de 
fortalecer el acompañamiento 
que la OIT brinda a Panamá en el 
desarrollo de diferentes proyectos 
y programas de protección social 
y empleo. También se conversó 
con el embajador de la Misión 
Permanente de Panamá en 
Ginebra, Juan Castillero; y el 
embajador adjunto César Gómez, 
con el objetivo de identificar 
nuevas oportunidades de 
cooperación de los organismos 
internacionales para desarrollar 
proyectos de alto impacto social 
y laboral en áreas como igualdad 
de género, equiparación de 
oportunidades, prevención de 
la discriminación e inclusión de 
personas con discapacidad al 
mercado laboral. De igual forma, 
se lograron acercamientos con 
autoridades laborales de la región 
centroamericana, para intercambiar 
ideas sobre la situación del 
empleo y las relaciones laborales 
en Centroamérica. 

PROTECCIÓN SOCIAL  
EN EL SECTOR LABORAL
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Como parte de una política de 
Estado dirigida a atacar la pobreza 
y la desigualdad, la titular del 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
presentó ante el pleno de la 
Asamblea Nacional el proyecto 
de ley sobre el Plan Colmena, 
que responde al compromiso del 
Gobierno Nacional con el bienestar 
de la población y que representa 
las prioridades de la agenda social 
plasmada en el Plan Estratégico de 
Gobierno 2020-2024 y la Agenda 

2030 para el Desarrollo Sostenible. 
La ministra indicó que con esta ley 
se adoptará la estrategia nacional 
Plan Colmena, con el objetivo de ir 
cerrando las brechas de la pobreza 
y la desigualdad en favor de las 
personas que viven en condiciones 

de pobreza multidimensional 
y vulnerabilidad social. El Plan 
Colmena ha generado más de 
172 intervenciones en el distrito 
de Capira, la primera región que 
adoptó esta estrategia y que ha 
permitido mejorar la calidad de vida 
de los residentes de esta importante 
región del país. Con la finalidad 
de avanzar con esta estrategia, el 
Gobierno Nacional ha instalado 
con éxito la Mesa Colmena en las 
provincias de Los Santos, Veraguas, 
Colón y Panamá Oeste.

EN LA ASAMBLEA NACIONAL PRESENTAN   
PROyECTO DE LEy PLAN COLMENA  

La iniciativa legislativa 
beneficiará a 777 mil 
panameños de los 300 
corregimientos más 
vulnerables del país.

La ministra María Inés Castillo, acompañada de la viceministra, Milagros Ramos Castro, entregó el proyecto a la 
primera vicepresidenta de la Asamblea Nacional, la diputada Kayra Harding.
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La agenda de paridad y de empoderamiento de la mujer es un pilar estratégico 
para el Gobierno Nacional.

En su participación en el foro “Mujeres en 
puestos de decisiones: herramientas y 
acciones para promover la participación 
igualitaria”, la ministra de Desarrollo 
Social (Mides), María Inés Castillo, 
hizo un llamado a seguir trabajando 
para que más mujeres desarrollen su 
potencial y tengan autonomía física, 
política y económica que les permita 
participar en los procesos de toma de 
decisiones. En el evento, organizado 
por la Asociación de Directoras de 
Panamá, se trazaron estrategias para 
impulsar el empoderamiento de la 
mujer panameña en el desarrollo 
económico y social del país. Castillo 
indicó que la mujer es uno de los 
motores de crecimiento más relevantes 
de cualquier nación. En ese sentido, 
destacó que la agenda de igualdad de 
género y empoderamiento de la mujer 
es un pilar estratégico para el Gobierno 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. La ministra adelantó que, a nivel 
de política, desde el Consejo Nacional 
para la Paridad de Género, ente rector 
de la Iniciativa de Paridad de Género 
(IPG), se impulsan iniciativas importantes, 
como la aprobación de una política 
pública para fomentar la empleabilidad 
e inserción laboral de mujeres jóvenes y 
mujeres en condición de vulnerabilidad 
socioeconómica, una estrategia nacional 
para la integración de niñas jóvenes en 
las disciplina y empleos “stem” y una 
estrategia nacional de emprendimiento 
femenino.

EMPODERAMIENTO DE LA MUJER  
PARA EL DESARROLLO SOCIAL DEL PAÍS

Más de 54 empresas y 
organizaciones se han 
unido a la Iniciativa 
de Paridad de Género 
(IPG), que promueve la 
igualdad de género en 
Panamá.
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La ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, afirmó en 
sesión de las Naciones Unidas que 
Panamá mantiene el compromiso 
de garantizar los derechos humanos 
e incorporar la igualdad de género, 
como eje transversal para promover el 
desarrollo de estrategias sostenibles 
de acción climática, impulsando 
procesos de transformación social y 
ambiental en el país. El mensaje de 
Castillo se dio durante su exposición 
en el 66° periodo de sesiones de 
la Comisión Jurídica y Social de la 
Mujer de Naciones Unidas (CSW), en 
Nueva York, donde manifestó que es 
necesario incluir las consideraciones 
de género en programas, planes, 
estrategias y acciones concretas, 
compatibles con la gestión ambiental 
integral y de la acción climática. 
También apuntó que es necesario 
asegurar el empoderamiento de la 
mujer y su participación en el diseño 
de todas estas herramientas de 
gestión para los asuntos relacionados 
al clima. Siendo uno de los tres países 
del mundo con carbono negativo, 
Panamá debe velar por incluir las 
consideraciones de género en la 
acción climática. La ministra también 
participó en la mesa ministerial sobre 
Políticas y programas sobre el cambio 
climático, el medio ambiente y la 
reducción del riesgo de desastres.

‘LA IGUALDAD DE GÉNERO DEBE IR DE LA MANO  
CON LAS POLÍTICAS AMBIENTALES’

La titular del Mides participó en el 66° periodo de sesiones de la Comisión 
Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones Unidas, en Nueva York.

Este año, la reunión 
se centró en “lograr la 
igualdad de género y 
el empoderamiento de 
todas las mujeres y niñas 
en el contexto de las 
políticas y programas de 
cambio climático, medio 
ambiente y reducción 
del riesgo de desastres”.
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Aumentar la cobertura y ampliar la 
oferta de los servicios y atenciones 
de calidad para la población menor 
de cuatro años es una de las líneas 
de acción que impulsa el Gobierno 
Nacional a lo largo y ancho del 
país. En ese sentido, el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, junto a la ministra 
de Desarrollo Social, María Inés 
Castillo, entregó durante una Gira 
de Trabajo Comunitario la orden 
de proceder para la remodelación 
y equipamiento de dos Centros 
de Atención Integral a la Primera 

Infancia (CAIPI) en los distritos de 
Arraiján y La Chorrera, ambos por 
una inversión de B/.190,781.  El 
CAIPI de Burunga, en el distrito 
de Arraiján, tendrá una capacidad 
para 40 niños y niñas, mientras 
que el de Barrio Balboa, en La 
Chorrera, beneficiará a 35 niños 
y niñas. Las acciones a través de 
los CAIPI o de proyectos como 
Mochila Cuidarte buscan fortalecer 
la oferta de educación de calidad, 
salud y nutrición, identidad y 
crianza con pautas adecuadas, 
garantizando que la atención y el 

servicio que reciben los niños y 
niñas en el territorio nacional sean 
los mejores. 

SERVICIOS DE CALIDAD  
PARA LA INFANCIA

Con la remodelación de los CAIPI en Burunga y Barrio Balboa, se alcanza una población de 75 niños y niñas en la 
provincia de Panamá Oeste.

PRIMERA INFANCIA

La primera infancia es 
el periodo en el que los 
niños y niñas desarrollan 
el 87% de su cerebro, lo 
cual evidencia que es 
fundamental reforzar 
esta etapa de la vida 
con programas como los 
CAIPI y Mochila Cuidarte.
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EN MAYO PRÓXIMO INSTALARÁN QUIRÓFANOS 
DEL INSTITUTO CARDIOVASCULAR
Los quirófanos modulares del 
Instituto Cardiovascular y Torácico 
de la Ciudad de la Salud llegarán 
en el mes de abril y se instalarán 
en mayo, cumpliendo con el 
cronograma para la inauguración 
de la primera fase, el 12 de julio 
de este año. El informe lo dio a 
conocer el lunes 21 de marzo, 
durante la reunión de seguimiento 
semanal, el gerente de proyecto 
Ciudad de la Salud, Rogelio 
Robles, quien presentó los 

avances de las otras cuatro fases 
que se irán entregando en fechas 
previstas hasta la culminación de 
las obras e inauguración de todo 
el complejo, el 16 de diciembre 
de 2023. En la reunión también 
se presentó un informe de las 
comisiones de gestión y de talento 
humano, que manejan todo lo 
concerniente a la forma en que se 
va a gestionar la administración y 
el recurso humano que integrará 
el equipo médico. En tal sentido, 

el subdirector médico del 
Hospital Covid de la Ciudad de la 
Salud, Manuel Rodríguez, indicó 
que, debido al número reducido 
de pacientes en ese centro 
hospitalario, el 15 de mayo se 
llevará a cabo una reconversión 
de este hospital hacia lo que 
originalmente estaba diseñada la 
infraestructura, que es el Instituto 
Cardiovascular y Torácico, que 
iniciará a operar pacientes el 
próximo 12 de julio. 

Enrique Lau Cortés, director general de la CSS; y Edwin Salamín, secretario general, participan en la reunión semanal 
para conocer los avances de la Ciudad de la Salud. 
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Tres contratistas participaron 
de forma virtual presencial en la 
licitación pública internacional 
referente al proyecto de 
diagnóstico, limpieza, diseño 
y mejoras para la rehabilitación 
de las colectoras Las Lajas y 
Santa Rita y las subcolectoras 
Rogelio Sinán y Ramonazo, obra 
valorada en B/.22,584,660.31, 
en los distritos de San Miguelito 
y Panamá.   Este proyecto, 
liderado por el Programa de 
Saneamiento de Panamá (PSP), 
será ejecutado en un periodo 
de 26 meses, de acuerdo 
con Rafael Díaz, coordinador 
general del PSP, quien dijo 
que la obra será financiada por 
el Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) y el Gobierno 
Nacional de Panamá. Los 
tres oferentes participaron el 
pasado 25 de enero en una 
reunión de homologación, en la 
cual el personal técnico del PSP 
atendió y aclaró interrogantes 

LICITAN REPARACIÓN Y MEJORAS DE  
COLECTORAS POR B/.22,584,660.31 

La obra debe ejecutarse en 26 meses, una vez se dé la orden de proceder. 

presentadas por los representantes 
de los proponentes, entre los 
cuales se estará seleccionando una 

empresa contratista para desarrollar 
la obra, que beneficiará a 168,777 
panameños.
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Héctor Lorenzo Mendoza Coronado, egresado del Colegio Ángel 
María Herrera de Penonomé, en la provincia de Coclé, es docente 
integral de educación especial graduado en el Instituto Superior 
de Especialización. En su formación profesional, ha participado 
en seminarios en signografía braille matemática, en Cartagena, 
Colombia; sobre orientación y movilidad, en Managua, Nicaragua; 
y cartografía táctil, en Chile, entre otros. Labora en el Instituto 
Panameño de Habilitación Especial (IPHE) y ha dedicado toda su vida 
a la atención educativa de los estudiantes con discapacidad visual. 
Se desempeñó como maestro en la Escuela Nacional de Ciegos 
Helen Keller y coordinador de los Servicios Técnicos y Médicos del 
IPHE. Su mayor satisfacción es ver a los alumnos que reciben los 
servicios, recursos y apoyos de la educación especial convertidos 
en profesionales con una vida autónoma e independiente. De esta 
manera contribuye a impulsar la inclusión educativa en igualdad 
y equiparación de oportunidades para que nadie se quede atrás. 
Mendoza comenzó a laborar en el IPHE hace 35 años y desde 
entonces se dedica a la enseñanza del sistema braille y de las 
tecnologías de la información y la comunicación a los estudiantes 
con discapacidad visual que asisten a la Escuela Nacional de 
Ciegos Helen Keller y a los Centros Educativos de Inclusión, para 
su adecuado desempeño en los escenarios académicos, así como 
en sus entornos familiares y sociales. Actualmente, Mendoza es el 
coordinador de los Centros de Recursos Educativos para Personas 
con Discapacidad Visual Louis Braille, que tienen presencia en 
las provincias de Chiriquí, Veraguas, Coclé, Panamá y Colón, con 
lo que se garantiza el apoyo educativo a 248 estudiantes con 
discapacidad visual en todo el país. Durante los dos últimos años, 
la población estudiantil con discapacidad visual recibió clases de 
manera virtual a causa de la pandemia por la Covid-19, situación 
que limitó su experiencia en el uso del sistema braille. Impulsado 
por esta necesidad y luego de reuniones entre padres, madres y 
estudiantes, el profesor Héctor se dedica a crear el “Proyecto de 
Tutorías Inclusivas” para estudiantes con discapacidad visual que 
actualmente beneficia a 14 estudiantes de varios centros educativos 
de la ciudad de Panamá, que reciben clases todos los miércoles, 
hasta el mes de diciembre, a partir de la 1:00 p.m., y donde se 
abordan temas como orientación, movilidad, notación matemática 
y español (lectura y escritura), para el desarrollo de las habilidades 
y destrezas, en el uso del sistema braille y todo lo concerniente a 
la estimulación multisensorial, entre otros. Este ejemplar educador 
también brinda mantenimiento a las máquinas de escribir Perkins 
que utilizan los estudiantes con discapacidad visual. “A los padres 
de mis estudiantes les pido continuar apoyando a sus hijos, porque 
ellos son los que dirigirán al país en un futuro y es importante que 
hoy les ofrezcan todas las oportunidades para su desarrollo pleno”, 
indicó el educador que se desplaza a diferentes partes del país 
para dar soporte y acompañamiento profesional a otros docentes 
encargados de los Centros Luis Braille.

DE LA INCLUSIÓN   
EDUCATIVA
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HéCToR	MENDozA	CoRoNADo,	
coordinador	de	los	Centros	de	Recursos	

Educativos	para	Personas	con	Discapacidad	
Visual	Louis	Braille	del	IPHE




